
国
内

2 0 2 4

年1 2

月2 1

日

星
期
六

责
任
编
辑

刘

洋

责
任
校
对

王

曈

技
术
编
辑

远
艾
容

4

这两年，小区里多了很多各
种各样的机器、设备。最常见的
可能是直饮水机，快成了居民小
区的标配了，24 小时大家都可
以拎着桶下楼打水，类似的还有
自助碾米机。

五花八门的设备
进入居民小区

如果这些设备还给居民提
供了一些便利，那么安装在楼道
里、电梯里的广告设备，恐怕对
居民来说就没有那么明显的好
处了。它们有的可能只是一个灯
箱，但也有不少是直接装了一台
电视，24小时循环播放广告，不
但谈不上便利，有时候甚至有些
扰民。

这些五花八门的设备进入
居民小区的时间长了，很多人可
能已经习惯了它们的存在。那
么，当初到底是谁决定引入这些
设备的？安装这些东西需要经过
业主同意吗？作为业主，知道这
些设备产生了多少收益、收益又
去了哪里吗？

近年来，不少物业公司将各
类自助设备引入小区，但是在公
共空间设置此类设备，是否经过
了居民同意？陈女士说，他们小
区最近又多了净水机，却没有看
到任何通知。

收益最后用到
哪里去了

某小区业主陈女士说：“最
近我看到我们家小区入口，有一
个净水机，我知道这些机器入驻
应该是有一些收益的，但我没有
看到物业进行通知，也没有标准
的流程，例如开业主大会表决投
票等。物业也没有跟我们讲这些
收益最后用到哪里去了，对于这
一点，我们业主也很疑惑”。

不仅是直饮水机，很多小区
内还有各式平面广告投放，电梯
里更是循环播放广告视频，这些
设备的安装、广告的投放是否经
过了业主同意？产生的收益又去
了哪里？对于居民的这些问题，
安徽省宿州市某小区物业经理
刘成表示，他们通过和供水公司
协商，每台直饮水机每年向物业
交纳占地费用 2000 元左右，物
业每年可收益近 8000 元，都用
在了小区的日常维护。

至于这些设备是如何安装
的？江西南昌某物业公司管理人
员林先生向记者解释，一般业主
与物业在签订的合同中都会授
权物业对相关公共场地进行管
理。

江西南昌某物业公司管理
人员林先生说：“主要还是取决
于我们与居民签订的物业服务
合同里面有没有相应的条款。如
果合同中明确了，我们物业公司
可以利用公共区域场地、房屋从
事经营活动，那么在引入自主设
备时，就不再需要单独征求每一

位业主的意见，就和小区平时租
赁摊位产生的收益是一个性质。
因为实际按照相应的条款，已经
赋予了物业在这方面的自主权。
在产生收益使用方面，一部分会
用于小区的基础建设，组织日常
的一些活动，通过这种方式回馈
给了业主”。

北京某小区的物业经理李
先生告诉记者，电梯广告费、直
饮水机安装费，都补了小区公共
维修基金的缺口。公共收益费用
如果用完了，再修电梯的话，就
得需要公共维修基金了，公共维
修基金要不全的话，到时候就得
上门收费。

记者查阅此前媒体报道发
现，一些小区业主每年都会收到
物业发放的一笔公共区域收益，
原来，这些小区的业主委员会与
物业约定，公共场所的收益要按
比例发给业主。南昌市滨江豪园
业委会主任刘江峰告诉记者，当
初业委会在招标时，就已经将相
关条款列入合同，物业必须将公
共区域收益的一半返还给业主。

南昌市滨江豪园业委会主
任刘江峰说：“我们业委会代表
全体业主跟物业签订合同，在合
同里就标明了哪些东西是要分
成的，公共收益比方说停车场、
广告，还有摆摊设点的，这是属
于我们小区共有的。按照五五分
成，我们去年一户是分了 2000
元。公共收益不是都发给业主，
还要做一些小区的建设”。

收益应该
属于业主共有

北京法学会不动产法研究
会理事王玉臣介绍，一些小区物
业在与业主签订合同时，可能会
在条款中约定由物业公司来负
责公共区域管理，但其相关收益
的归属，《民法典》有明确规定：
建设单位、物业服务企业或者其
他管理人等利用业主的共有部
分产生的收入，在扣除合理成本
之后，属于业主共有。

王玉臣表示：“业主共有部
分所产生的这些收益，在扣掉必

要的成本性支出之外，也应当是
属于业主所有，现实生活当中，
尤其到年底的时候，偶尔看新闻
就会发现某某小区物业给大家
发米面或者发一些分红，发点钱
大家都觉得很稀奇。但是实际上
每个小区都可能会产生收益。物
业公司首先不管是怎么引进来
的，共有部分的收益扣掉必要性
的成本支出应该归业主所有，作
为业主来讲，也有权利知道这个
事情。作为物业公司来讲，也应
当主动公开这个东西”。

王玉臣坦言，在实际操作
中，业主很难知晓自己小区共有
空间的收益详情，甚至连共有空
间具体有哪些都不了解。不管是
开发商，还是物业公司，都不太
愿意去主动公开这些东西，甚至
有一些公共部分可能都会遮着
掩着，对于很多小区来讲，里面
可能隐藏着巨大的收益。到底哪
些是公共部分？很多时候业主是
不知道的。

王玉臣建议，业主可以要求
物业对于相关问题进行公示，如
果拒绝公示，可以向主管部门投
诉，甚至向法院提起诉讼。而维
权的第一步，是要搞清楚小区到
底有多少共有空间。

王玉臣表示：“第一，是怎么
引进来的？第二，收的钱有多少，
用在哪了？可以通过政府信息公
开申请的方式，去查小区基本的
共有部分的信息，比如可以查规
划上存在哪些属于业主共有的
配套？还可以去查一下竣工面积
实测报告。都知道小区的道路、
大厅这些是共有面积，还有没有
其他一些非营利性的配套？再比
如，有些小区里面有很多车位，
有些车位可能是用小区的共有
部分改造而来的，但是钱可能物
业收走了，可以做一些基本的核
实”。

据央视

饮水机、电梯广告屏……物业将这些引入小区——

需要业主同意吗？收益都去哪儿了？

12月19日，第五批国家组织
高值医用耗材集中带量采购（以
下简称“国家集采”）在天津开标
产生中选结果，纳入人工耳蜗、外
周血管支架两类产品。

其中，人工耳蜗类耗材需求量
共1.1万套，5家企业中选，包括奥
地利美迪乐医疗、美国领先仿生、
澳大利亚科利耳等外资企业，以及
上海力声特、浙江诺尔康等内资企
业。本次国家集采人工耳蜗类耗材
单套（含植入体、言语处理器）价格
从平均20余万元降至5万元左右。

预计患者明年3
月3日前后能用上

在我国，新生儿耳聋的发病
率为1‰—3‰。这意味着每1000
名新生儿中可能有1至3名会患
有耳聋。如果在语言能力发育前
就出现听力问题，还会直接影响
语言功能。随着人口老龄化程度
加深，人工耳蜗植入治疗老年性
耳聋的重要性也逐渐显现，耳聋
不仅影响老年人的交流能力，还
会增加社交隔离感。

人工耳蜗是解决重度感音神
经性耳聋最有效的医用耗材，让患

者重获新“声”。特别是对于先天神
经性耳聋的幼儿，植入人工耳蜗能
有效解决因聋致哑问题，对患儿恢
复正常生活、融入社会，降低家庭
和社会负担具有重要意义。

此次国家集采中，除临床常
用产品外，能支持高场强（3.0T）
核磁的新一代人工耳蜗植入体中
选，植入的患者可以接受高场强
核磁共振检查；佩戴更便利的一
体式言语处理器（外机）中选，满
足患者不同应用需求。

外周血管支架主要用于治疗
糖尿病、高血脂等慢性病导致的
血管疾病。本次国家集采外周血
管支架类耗材需求量共 25.8万
个，18家企业中选，既有美国康蒂
思、柯惠、雅培、波士顿科学，以及
德国百多力等全球知名外资企业
中选，也有上海美创医疗、归创通
桥等内资企业中选，产品供应丰
富多元。

国家医保局相关负责人说，本
次国家集采临床常用内外资主流
品牌基本中选，稳定临床使用。中
选结果公示后将于近期正式发布，
天津市医药采购中心负责具体实
施，预计2025年3月3日（全国爱
耳日）前后落地人工耳蜗中选结

果。外周血管介入类耗材拟于2025
年5月落地实施中选结果。

除听障儿童，老
年患者也将受益

听障人士安装人工耳蜗不仅
要承担高昂的耳蜗费用，还包括
检查、手术、康复、更换升级言语
处理器等各环节费用，很多家庭
因经济负担重延缓治疗。通过国
家集采降价后，将较大幅度降低
患者自付费用。

“这能给很多家庭减轻负担，
让更多听障孩子家庭做得起耳蜗
手术，让孩子能够开口讲话，更好
进入普通学校上学，更早恢复自
信和快乐。”肖玲是天津市残疾人
文艺体育训练指导中心干部，也
是一名听障孩子的妈妈，对人工
耳蜗降价很有感触。

“对患者而言，一是降低经济
负担，单侧植入20多万元降至双
侧10万元左右。二是产品升级换
代，兼容核磁扫描的耳蜗将成为
患者主流选择。三是扩大治疗人
群，过去主要是儿童患者，未来老
年患者也会逐渐增多。”首都医科
大学国家医保研究院院长助理兼

价格招采室主任蒋昌松说。
除了听障儿童，未来还将会

有更多成年人尤其是老年人群体
受益。“降价以后，借助这些高科
技产品，有听力障碍的老年人生
活品质将会得到很大提高。”解放
军总医院耳鼻咽喉头颈外科医学
部主任杨仕明说。

降价格不降质
量，确保稳定供应

中选产品的质量安全关系广
大患者的切身利益。国家药监部
门表示，将集采中选产品的质量
监管作为监管的重中之重。稳步
推进集采中选产品的追溯管理，
实现集采中选产品上市后全过程
可追溯，监督企业全面排查风险
隐患，部署对生产企业开展飞行
检查。

“价格降下来的同时，企业必
须继续保证产品质量。”中国医疗
器械行业协会技术法规部主任卢
大伟说，企业不能为了扩大供货
改变耗材生产工艺，只有做好品
质控制才能稳定获得收益。

产品降价后，如何保障企业
合理的利润空间？卢大伟表示，中

选企业非常看重国家集采背后的
大市场。目前，做人工耳蜗手术的
患者中儿童占80%，成年人只占
20%。未来，老年患者植入人工耳
蜗的比例会不断扩大。“从价格和
数量方面去计算，高价卖出去一
个产品和降价卖出去十个产品，
收益是一样的，但降价后市场规
模会扩大。这是企业考虑的重
点。”卢大伟说。

随着纳入集采的产品品种数
量不断增加，如何保障产品的稳
定供应？据了解，此次中选产品基
本在临床常用，很多还是生产厂
家的拳头产品。国家组织集采挑
选的都是供应能力强的企业。从
这次集采报价看，企业参与积极
性很高，在所有4个组别（人工耳
蜗及3个外周血管支架组）均有头
部企业中选。

工信部相关负责人表示，将
继续开展国家集中采购产品动态
监测，及时发现并协调解决可能
影响生产供应的苗头性问题，保
障中选品种能够稳定供应市场。
督促企业做好中选品种的生产供
应，支持企业开展技术改造，提升
生产供应保障能力。

据《人民日报》

国家集采开标，单套价格从平均20余万元降至5万元左右

人工耳蜗大幅降价，如何保质量保供应
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专业 · 价值

平安银行宅抵贷
额度高达2000万元

年利率（单利）贷款市场报价利率（LPR）+加点数
抵押成数上限可高达8成 可支持长达三年净息还款
资料齐全，快至一天放款

温馨提示：1、本宣传内容仅供参考，不构成法律要约，如有疑问请咨询平安银行，咨询电话：95511-3-8；
2、贷款额度、期限、利率及抵押成数按当地分行政策及以最终审批结果为准；
3、贷款不能用于股市、购买住房等国家禁止信贷资金进入的领域。 平安银行

具体业务请联系平安银行沧州分行各网点

专业 让生活更简单

业主使用小区内的直饮设备业主使用小区内的直饮设备


